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种地要种出新名堂
■ 陈 晨

“80后”新青年生态农业有限公司负责人

说起创业，或许我并没有特别宏大的抱负和理想，只是
一个小小的想法：让更多人重温儿时的回忆。

这种回忆对于我——一个成长于江苏水乡的孩子来说，
尤为刻骨铭心。

在我成长的江苏如皋农村，河道纵横、河鲜肥美、稻米
可口，令人难忘。小时候每到饭点，当厨房厚重的锅盖被揭
开时，水汽蒸腾，米香四溢；一口饭下肚，更是觉得软糯可
口。

可是后来，因为粗放式的发展，许多地方种稻米都只是
为了短时期增加产量，而不重视质量。农药、化肥的大量使
用不仅让稻米的口感变差，同时也影响了人的健康。

怀着对早年的米香眷恋，我回到了生我养我的土地，我坚信
在这里可以找到一种不用农药和化肥的种植方法。所以我们把
创业公司叫做“新青年”，目的就是为了做新农村的新力量。

对于农村人来说，大学生回乡创业是有可能不被认可
的。因此，我们做好了被村里人嘲笑的各种心理准备。

从阅读各种水稻种植技术的书籍到咨询农校的老师，再
到试种，一路上，我们都在摸索。

大米好吃却难种，前后约 160 天的生长期，虽不必天天
盯着，却也需实时关注水稻生长姿态。稗草是否过多，虫害
是否严重，水位是否太高……你得像照顾孩子一样关注它的
态势，帮它除草，祛病。

为了在不使用农药的情况下抗虫害，我们在稻田放鸭，让
它们吃害虫。鸭子不断走动可以浑水，增加水土氧份，鸭粪可
以肥田。等到秋天，鸭子长大了，我们的稻子也成熟了。这样
的稻米颗粒饱满，却又不带农药；口感香甜，同时也吃得放心。

今年，我们接下当地社区的20亩农田，准备一次小小的
突破。我们仍然坚持不施农药，不用化肥。不过，为了让客
户们更放心，我们在微信公号中推出了稻米生长的直播。我
们的客户可以全程监控，看到这无农药、无化肥、不抛光、
不打蜡的稻米生长的全过程。

（柴逸扉整理）

做餐饮要精益求精
■ 蔡小岛

“90后”重庆渝味晓宇火锅加盟商

大学刚毕业时，家里先后安排我去一些他们认为不错的
单位工作，但这些地方工作模式、套路非常固定，很容易让
人安于现状，不适合我这样随时有一种“闯劲”的人。所以
三年前，我毅然辞去工作，开始了创业经历。

俗话说，民以食为天。因此我就把餐饮作为我发展的领
域。刚开始做时，市场上刚好流行小龙虾。不过，关于小龙
虾不卫生、有寄生虫的报道也随处可见。为了保证美味与健
康兼得，我们团队就主打做“让人放心的小龙虾”。为了在源
头上找到好虾，我坚持亲自到市场选材；为了让菜品干净卫
生，我会自己动手剪去所有虾头、抽掉小龙虾的筋，因为这
些地方往往污垢比较多。

不过，由于小龙虾具有明显的季节性特点，淡旺季悬殊巨
大，这对我这个创业初期的人来说就会造成很大的阻碍。

一次偶然，我看到纪录片《舌尖上的中国2》正在播放重
庆火锅店一家老板炒制火锅底料，其所炒制的底料全部采用
重庆当地上等的辣椒和食材，没有任何添加剂。这让我一下
子看到了新的希望，于是当夜我就坐火车前往重庆寻找创业
灵感。在重庆，我不仅感受到红火的火锅氛围，也找到了电
视里提到的“晓宇火锅”，于是和老板商量加盟一起干。

因为我要开重庆火锅的地方在浙江慈溪，对于那里平时以清
淡口味为主的人来说，这样的形式既新颖，也可能不适应。因此，
我们根据当地食客们的反馈，适当调整辣度；对于浙江人不能接
受火锅浮油回收利用的做法（重庆人认为火锅浮油越熬越香，因
此能接受回锅的浮油），我们也予以尊重，每次坚持用全新的汤
底。而在底料方面，我们也坚持要现炒现做，不用添加剂。

此外，创业不仅要做好自己，也要经常与别人沟通协
调，处理好人际关系。比如我们在火锅店面装修过程中，曾
一度与周围居民产生一些分歧。不过后来通过协商解决，周
围居民对我们的处理方式表示满意，现在不仅支持我们开
店，还对未来的美食表示期待。

很庆幸，我创业时选择了做餐饮，因为这更让我“精益
求精”。 （柴逸扉整理）

有不少人问过我，像你这样的高管为
什么要出来创业？我总是用这样一句话
来回应：十几年的工作经历，或许一周就
可以讲完；但这 3 年的创业经历，可能讲
一两个月也讲不完。这是我的心声。

创业之前，我在华为已经工作了 13
年，主要负责华东区的业务，手下管理着
2000多名员工，年薪也有数百万。这对许
多人来说已是一个值得羡慕的状态。

不过对我来说，这又是固化自己、让自
己变懒的阶段。因为就算还有十多年才退
休，我也已经知道自己未来发展的路径大概
是什么样，每天要忙的工作是什么。长此以

往，自己在工作上的激情一定会全部磨灭。
但是创业真的不一样，每天都让自己

学到新的东西，虽然辛苦却过得很精彩。
不夸张地讲，这3年的创业生涯让自己在
潜意识里仿佛已度过十多年。

刚开始说要创业，其实我并不清楚具
体要做什么业务。于是我就经常去各个

创客中心的咖啡厅泡着，听听导师们的创
业讲座，和投资人、其他创业者聊聊市场
的需求。于是结合我自己的从业经历，我
和几个合伙人依然选择了互联网领域，一
起做起了针对手机游戏的测试。

没有场地，我们就申请进驻成都天府
软件园的孵化器；没有资金，我们就用起了

自己的存款，并到处与投资人谈合作；没有
测试设备，我们自己就托别人从世界各国
去买各个品牌各种型号的手机，因为我们
要尽量让手游测试覆盖的手机更广更全。

近两年，我所在的中云天下公司发展
很快，目前已有超过 2000 家游戏公司与
我们合作，并且得到美国风投近 500万美
元的融资。但就我私人来说，我并没有用
太多钱去改善自己和家人的生活。因为
企业要做强做大，我们还有很长的路要
走。这一切也还都在探索中前行。

因为创业，所以我每一天都过得精彩。
（柴逸扉整理）

因为创业，每一天都精彩
■ 李 伟 “70后”中云天下科技有限公司CEO

说创业，其实我也在创业；只不
过，我做的是为创业者们服务的项目。

从青春时代步入不惑之年，我曾经
也像许多年轻的创业者一样，怀揣梦想
和激情，做自己想要的项目。不过谁都
知道，创业之路很艰难，我自己当时也
是如此。所以这一路走来，我就很希望
能够为创业者、尤其是初出茅庐的创业
者做点什么，让他们少走弯路，让他们
在一无所有之时能有些条件支持，以便
免去后顾之忧来安心做项目。

这也是我们在上海团市委支持下所
做的创客中心——V领地青年创客社区的
目的。

在创客中心，许多年轻人和我聊天
时说起，自己的项目刚开张，可是却因
为场地、房租等问题就搁浅了。这些话
我听了很忧心。所以在V领地社区，我们

最先做的是从青年创客们最缺乏的办公
场地，以及最能提升他们的生活幸福度
的居住着手，在“地”这方面全方位解
除了他们后顾之忧。

在这里，我们在较好的创业地段，
用统一化的装修，以非常优惠的价格提
供给他们舒适、安全、便捷的创客公
寓；提供包括健身、休闲、沿街商业、
公共客厅、咖啡馆等在内的创客服务，
打造一应俱全的智慧生活社区。

也许在这之前，还会有许多创客朋
友说，自己的创业项目要和处于同一产

业上下游的团队对接、合作，远距离地
跑来跑去就很浪费时间。但在 V 领地社
区，就可以解决大家“交流困难”的问
题，让相关创业团队办公场地只是“一
部电梯的距离”，有的甚至是“门对门”。

此外，创客们缺思路、缺技术指导，那
我们就从外面请导师来给他们培训、交
流；创客们没有资金，那我们就请天使投
资人来 V领地社区走走看看、对入驻的团
队做做项目评估，从而选择合适的进行投
资。针对创客们希望在工作之余结交朋
友，有更多丰富生活的想法，我们社区内

现在已经举行了一系列活动，比如一起看
奥运，比如春天去踏青，甚至由他们成立
社团，让大家“劳逸结合”。

一句话，我的创业，就是解决创业
者们遇到的难题。 （柴逸扉整理）

我的理想是让创客们安心逐梦
■ 周君强 “70后”V领地青年创客社区CEO

向着向着““小目标小目标””
我们创业去我们创业去！！

我是义务兵退伍的，入伍前是高中文
化，在部队学艺也不太精，退伍回家后就
业成了个老大难问题。其实像我们这些

“90 后”，大多都特立独行，想做自己喜
欢、不是太累、待遇又不低的工作——当
然这是可遇而不可求的。

退伍后第二年，我在父母所在的一家民
营造纸厂工作过一段时间，但没多久就辞职
了。

随后我就在成都漂泊，寻找机会。不久
我在春熙路的一家日式料理店当学徒，两年
中，学会了做咖喱饭、拉面、三文鱼刺身、各
类基础寿司，学会了调制鸡尾酒。我渐渐做
到了主厨的位置，积累了经验，攒了些钱，还
学会了管理。老板给我的工资比较高，但我
想，我不能一直这样为人打工。

根据我多次市场调研，在我的老家乐
山市区，重口味的川菜和小吃遍地开花，
但做这种精致清淡营养的日式料理餐饮店
还不多；而乐山市和日本市川市还是友好
城市，常有日本民间团体前来交流访问，
于是我萌发了回家创业的念头。

今年春节前，我辞职回家，迅速找到了
合伙人，凑齐了初始资金。从正月初三起，
我们便开始跑遍乐山全城寻找合适的店铺，
最终相中了一家在医院和学校附近的小店
铺，交通较为方便，人流量大，租金也合理。
元宵之后，我们便开始紧锣密鼓张罗装修店

铺，购置桌椅厨具，网购精美的餐具、灯具，
预定各类原料调料，并和美团等建立了合作
关系。关于店名，我们几经推敲，一致决定
用“晓春屋”。

4 月中旬，我们“晓春屋”如期开业
了。在以麻辣烫、麻油血旺等麻辣菜肴为
主打的乐山传统餐饮行业中，我们主推的
粗细搭配、荤素兼备、小清新口感菜品赢
得了市场一席之地。我们的菜肴，注重原
料的新鲜和菜肴的创新，做精品，推特
色，崇尚简单自然，从不加味精和鸡精，
以超低的热量、有机的食材、新鲜的味
道、漂亮的造型胜出，老少咸宜，从5月份
开始，就一直保持全乐山地区日式料理店
美团评分最高分，几乎都是满分5分。

我们店有两个股东都是部队转复回来
的，能吃苦、肯学习，把部队的一些管理
方式用在店里管理运营上，守时、勤劳、
重视细节、严格要求、能言会道。我们把
每一位客人都当作朋友来交流和探讨，虚
心听取客人们的意见建议，不断提高服务
质量，根据客人的要求改进和创新菜品，
为客人定制私房菜，受到了客人的欢迎和
支持，回头客和新客人越来越多。

不久前，有位来乐山旅游的美国游客
慕名来到店里，我们为他推出了创新美式
寿司，他大为赞赏，很快一扫而光，竖起
大拇指，还非要跟我们主厨合影。

相比自己之前在成都的打工经历，现
在过得忙累劳心了许多，但备感充实愉
快。我们在创新中努力不断提升小店品
牌，也逐步提升自己的能力素质。我们有
信心，在口味上、服务上、管理运营上，
一定会把“晓春屋”做成乐山地区同行中
的No.1！ （黄自宏整理）

从舞台妆、舞台服饰到婚纱设计，
毕业于新疆艺术学院影视戏剧学院的沙
比拉·艾比凭借自己的努力自主创业，一
步步实现了自己的梦想。

走进位于伊宁市都来提巴格街道办
托甫其社区民生坊沙比拉的工作室，除
了款式造型别致的各种婚纱，吸引人的
还有那些漂亮夺目的舞台专用服装、道
具及色彩斑斓的服装设计图。一堆稿纸
中，沙比拉正埋头一笔一划地绘画设计
舞台服饰。

近些年，她不仅参与了 《黑眼睛》
《无声的眼泪》 等 12 部电视剧的化妆造
型，还参加了申报联合国非物质文化遗
产的 《地方西来甫》 等各类大型艺术片
的拍摄工作，甚至被邀请为河北省石家
庄市评剧 《天山丽人》 的主演化妆，获
得了文化部第五届中国评剧艺术节优秀
化妆设计奖。一摞摞奖状证明了沙比拉
的实力。

从24岁毕业到今年34岁，沙比拉用
10 年时间来证明自已的选择。沙比拉
2006 年毕业后，父母建议她找一份稳定
的工作，可是她考虑再三，决定自己创
业。“我在学校参加了很多舞台剧化妆，
在观众看来很简单的几笔，其实是造型
师经过很长时间才能化出来的，我喜欢
变幻色彩带来的魔术般的感觉，我想继
续化妆，这是我的爱好。”沙比拉说。因
为舞台妆很多时候都要与服装相呼应，

她半工半读学习了两年舞台服装和婚纱
设计。从婚纱店到演出服装厂，在那些
打工的日子里，每天晚上，她都在灯下
练习化妆与服装设计。摄影妆、舞台
妆、新娘妆，沙比拉每一种都大胆尝试
创新，渐渐知道她的人越来越多，她化
的新娘妆已成为时尚新娘的标配，设计
的婚纱因造型独特、色泽鲜明得到了很
多新人的认可。2015 年，在社区的帮助
下，她成立了自己的工作室——新疆娶
呼勒克服装设计化妆有限公司。

在沙比拉的工作室，笔者看到，她
设计的婚纱融入了新疆元素，看上去俏
皮又可爱。其中有一款，在洁白的婚纱
上配以手工艾德莱丝绸，使婚纱多了异
域韵味，而中国红融入艾德莱丝绸中，
使色彩更丰满。

婚纱设计的生意虽然越来越好， 可
在沙比拉的心里，成为一名优秀的舞台
造型师一直是自己的梦想。2014 年时，
为了给电视剧 《哈密国王》 的演员化
妆、做造型，怀孕6个月的她独自一人坐
大巴车到喀什，紧张工作了一个多月，
最终她设计的造型得到了主创人员的一
致肯定。在最近伊犁州将要举办的庆祝
古尔邦节系列活动中，她也被邀请担任
化妆师及舞台服装设计，沙比拉又投入
紧张的工作中。

作为一名专业从事新疆少数民族妆
容的造型师，沙比拉的技艺在业界已经
得到了肯定，但是她并不满足：“我希望
通过自己的努力，成为一名全能造型
师。”

做同行中的No.1
■ 印 疆

“90后”四川乐山“晓春屋”店长

沙比拉·艾比

彩色梦想
徐 励

沙比拉·艾比

彩色梦想
徐 励

据新华社北京9月1日电 国务院总理李克强1日主持召开国务院常务会议，确定促进创业投资发展的政策
措施，释放社会投资潜力助力实体经济。会议指出，坚持市场主导，发展各类创业投资，是落实新发展理念、实
施创新驱动发展战略、推进供给侧结构性改革、培育发展新动能和扩大就业的重要举措，有利于调动社会投资积
极性，支持大众创业、万众创新，促进稳增长、调结构。
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